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خيالك

في سياق الحياة

فاطمة المزيعل

في عالمنا يختلط الحابل بالنابل وكل واحد يعتقد انه 
خير الناس، ولكن من هــو بالفعل خير الناس؟ ان خير 
الناس من انتفع به الناس، خير الناس احســنهم قضاء، 
خير الناس احســنهم خلقا، خير الناس من يرجى خيره 
ويؤمن شره، خير الناس افقههم في دين االله واوصلهم 
لرحمه، خير الناس من طال عمره وحسن عمله، خير الناس 
من اطعم الطعام، خير الناس ذو القلب المحموم واللسان 
الصادق، خير الناس اقرؤهم وأتقاهم الله عز وجل وآمرهم 
بالمعروف وأنهاهم عن المنكر واوصلهم للرحم، خير الناس 
مؤمن فقير يعطي جهده، خير الناس رجل حبس نفســه 
وعمل في ســبيل االله حتى يأتيه الموت، خير الناس عند 
االله عــز وجل اقومهم الله بالطاعة فيما له وعليه واقولهم 
بالحق ولو كان مرا فإن الحق به قامت السموات والأرض، 
خير الناس من كافــى على القبيح بالجميل، خير الناس 
خيرهم لنفسه وشر الناس شرهم لنفسه، خير الناس من 
طهر من الشهوات نفسه، خير الناس من ان غضب حلم 
وان ظلم غفر وان اسيئ اليه احسن، خير الناس من نفع 
النــاس، خير الناس من تحمل مؤونة الناس، خير الناس 
اورعهم وشرهم افجرهم، خير الناس من اذا أعطي شكر 
واذا ابتلــي صبر واذا ظلم غفــر، خير الناس من اخرج 
الحرص من قلبه وعصى هواه في طاعة ربه، خير الناس 
من طهر من الشــهوات قلبه وقمع غضبه وارضى ربه، 
خير الناس من كان في بره سخيا شكورا، خير الناس من 
كان في عسره مؤثرا صبورا، خير الناس من زهدت نفسه 
وقلت رغبته وماتت شهوته وخلص ايمانه وصدق ايقانه، 
خير الناس حالا النمط الاوسط، خير الناس قضاة الحق، 
وخير الناس من نفع ووصل وأعان، وخير الناس من لم 
يكن للدنيا عنده خطر وهكذا يريد االله لنا أن نكون خيرا 
لغيرنا ولأنفســنا انها تلك الخيرية الإيجابية التي ترتكز 
على العطاء والنماء وســعادة الفرد والمجتمع في الحياة 

لأن الخير لا يولد من الظلام والظلم أبدا.

لم يمض على اكتشاف ڤيروس كورونا (كوفيد-١٩) 
إلا شهران حتى أعلنت منظمة الصحة العالمية تصنيفها 
للعدوى بأنها جائحة أصابــت العالم، ثم قامت كثير من 

دول العالم بإعلان حالات الطوارئ.
يتساءل البعض عن اللقاح والدواء، وكما يعلم الكثير 
أن اللقاح هو تطعيم للوقاية من المرض، بينما الدواء هو 

مادة تستخدم للعلاج من المرض.
من المتوقع اكتشــاف الدواء قبل اللقاح، حيث قامت 
الشركات الدوائية العالمية بأبحاث إعادة استخدام الأدوية، 
والتي من خلالها تقوم الشركات الدوائية بدراسة إمكانية 
استخدام بعض الأدوية المعتمدة والمستخدمة حاليا كعلاجات 
لأمراض محددة، وإعادة استخدامها لعلاج عدوى كورونا 

كوفيد-١٩، فعلى سبيل المثال:
٭ دواء كلوروكوين المعتمد لعلاج الملاريا، أصبح استخدامه 
دارجا في الكثير من الدراســات الإكلينيكية في الصين 

والتي أصبح عددها يقارب العشرين دراسة.
٭ دوائا رايتونافير ولوبينافير اللذان يستخدمان لعلاج 
الإيدز، هما خاضعان للتجارب الإكلينيكية في الصين، ولعل 
أحدث دراســة صدرت من الصين بينت أنه تم استخدام 
هذين الدواءين على٤١ شخصا، نتج عن ذلك تشافي ٢٩ 
شخصا منهم، والدراسات مستمرة على هذين الدواءين 

المتوقع لهما مستقبلا جيدا.
٭ دواء ريمديسيفير، وهو الدواء الذي قال عنه مساعد 
مدير منظمة الصحة العالمية: «نعتقد أن هذا الدواء فاعل»، 
هو أحد أبرز الأدوية المتقدمة في هذا المجال والذي تنتجه 
شــركة جيليد الأميركية، يعتبر هذا الدواء الأكثر تقدما 
ومن المتوقع أن يكون هو الحل لهذه العدوى التي حلت 
في العالم لاسيما أن هناك دراسات إكلينيكية جارية في 
الصين والولايات المتحدة الأميركية وكوريا الجنوبية، تلك 
الدراســات التي تركز على التأكد بشكل أكبر من فاعلية 
الدواء على مرضى كورونا كوفيد-١٩، يتميز هذا الدواء بأنه 
من الأدوية الفاعلة التي استخدمت للقضاء على الإيبولا، 
بالإضافة إلى أنه من إنتاج شركة جيليد الأميركية الدوائية، 
تلك الشركة المعروفة باختراعات دوائية لعلاج الأمراض 
الڤيروسية، فهذه الشركة قضت على الالتهاب الڤيروسي 
الكبدي الوبائي (ج)، وهي ذاتها التي صنعت دواء تروفادا 

الشهير كأحد الحلول العلاجية لمرضى الإيدز.
٭ على مســتوى التطعيمات، هناك تطعيم من شــركة 
موديرنا، وهو الأبرز في هذا المجال، ويخضع الآن للتجارب 
الإكلينيكية في مراحلها الأولى - للتأكد من المأمونية- حتى 
وإن نجحــت المرحلة الأولى، فإن هذا التطعيم قد يكون 

متاحا في صيف ٢٠٢١ على أفضل تقدير.
ماذا يعني كل هذا؟

هناك أدوية من المتوقع أنها ستكون متاحة قريبا لعلاج 
هذا المرض، ولكن تذكروا هذه الأدوية ستعالج المرضى، 
مما يعني أن استخدامها مرهون بالإصابة بالمرض، هذا 
يعني أن هذا المرض من المتوقع أن يســتمر، وكما قال 
رئيس الوزراء البريطاني بوريس جونســون في تاريخ 
١٢ مارس «إن أجهزة المناعة لدينا ليست متطورة بالشكل 
الكافي للتعامل مع هذا الڤيروس الجديد»، وهذا يتوافق 
بشكل كبير مع نظرية التطور التي أطلقها العالم داروين 
في القرن التاســع عشر بأن «الكائنات تتطور من خلال 
تغيرات طبيعية تجعلها قادرة على البقاء والاستمرار في 
الحياة»، وهذا بالضبط ما هو متوقع أن يحدث كما قال 
كبير المستشــاريين العلميين في إنجلترا، السيرباتريك 
فالانس في تصريحه لوكالة ســكاي نيوز في تاريخ ١٣ 
مارس «حتى نحمي المجتمع، يجب أن نحد من انتشــار 
الڤيروس، ومما لا شك فيه سيكون هناك بعض الأشخاص 
مصابين بالعدوى، ولكن إصابتهم الطفيفة، ســتجعلهم 
يتناقلــون العدوى الطفيفة عبر المجتمع مما ســيحقق 

مناعة للمجتمع».
نصيحتــي في الوقت الراهن هي المحافظة على عدم 
الإصابة بالعدوى حيث انه لا يوجد دواء معتمد لها حاليا، 
وكل ما هو متاح في دولنا - التي تفتقر للإمكانات البحثية 
مع الأسف - هو الاعتماد على حماية المريض من تدهور 
حالته بعلاج المضاعفات والاعتماد على قوة جهازه المناعي، 
وتذكروا أنه حتى لو اكتشف الدواء فهذا يعني أن شخصا 
ما سيصاب بالعدوى التي إما سيدحضها جهازه المناعي 
أو يحتاج لذلك الدواء، وســتنتقل العدوى لشخص آخر 
وهكذا حتى يتطور الجهاز المناعي في المجتمع إما بتناقل 

العدوى أو بالتطعيم.

حكمة اســتلهمها القــرآن الكريم من 
النملة، بأن السكن - كما هو الاصل - هو 
مكان السكينة والراحة، وملاذ من أخطار 
الخارج، ولذلك استعارتها حكومتنا الكويتية 
لتستحلف الســكان للبقاء في مساكنهم 
تحوطا من وباء «الكورونا». خاصة بعد ان  
ملأنا بيوتنا من الطعام والشراب، كما يفعل 
النمل! وحبس الانسان نفسه في بيته هي 
المؤجلة والتواصل  فرصة لإنجاز الأعمال 
العقلي والعاطفي مع العائلة، وفرصة للخلوة 
يجرد (ولا يجلد) خلالها نفسه: ماذا قدّم 
وماذا أخّر لدينه ودنياه وآخرته ويقضي 
ما فاته من الصلاة والصيام. وهكذا كذلك 

للمحبوسين في مراكز الحجر الصحي. 
كان نبي االله يوسف عليه السلام يرى 
حبسه بالسجن أحبّ اليه من خطر غواية 
النساء في القصور الفسيحة، واستثمر وقته 
في السجن في اهتمامه بالمريض ويلتمس 
للمحتاج ويوسع على المحبوس، وداعيا الى 
دين االله تعالى وفسّر الحلم بما ألهمه االله 
تعالى من حكمة وبصيرة وكان من المحسنين.  
وهكذا كان أئمة أهل بيت النبي صلوات 
االله وســلامه عليهم عندما يسجنون من 
بعض الخلفاء الأمويين والعباسيين، فإنهم 
يواصلون جهودهم العلمية والتربوية مع 
الموكلين بهم حتى  المسجونين والسجانين 
يتحولوا الــى صالحين أتقياء، مما اضطر 
الخليفة الأموي هشام بن عبد الملك لإخراج 
الامام محمد الباقر عليه السلام من السجن 

وإرجاعه الى المدينة خشية (الفتنة).
وهذا الامام موســى بن جعفر الكاظم 
يمارس دوره كداعية وعابد في سجن الخليفة 
هارون الرشــيد تحت الارض، حيث يرى 
في الحبس تفرغا للعبادة ويقول ســاجدا 
الله تعالى: « اللهم إنكّ تعلم أنيّ كنت أسألك 
أن تفرغني لعبادتك، اللهم وقد فعلت، فلك 
الحمد». (٢٥ رجب ١٨٣ هـ ذكرى استشهاد 

الامام موسى الكاظم عليه السلام).

حين تتنوع اختياراتك، ســتنمو بلا 
شك وتكبر تطلعاتك، والتي سينطلق منها 
نضجك، رشدك، ســمو فكرك، اتزانك 
واتساع إدراكك، كما ستنتقل من خلالها 

عبر أطوار أمنيات حياتك.
وستبعث بداخلك مشاعر غامرة بقوة 
جديدة عارمة، بأسلوب رائع مميز وجديد، 
يجعلك تعيش سلطانا على عرش قلبك 
وذاتك، بعدما قمعتــه بالمزيد من كثرة 
تنازلاتك، إلى أن نسيت أحقيتك وتقديرك 

لنفسك.
كما ســتغمرك حينها مشاعر ذاتية 
مختلفة تجاه شــخصيتك، تســاعدك 
لتواجه خوفك، ضعفك، قلقك وهفواتك، 
وستخرجك من سكوتك ومجاملاتك، والتي 
دائما ما تكون مبنية على حساب تعاستك، 
كما ستبعدك أيضا عن جموح البعض لك، 

وتمردهم عليك. 
كي تبحر باستقلالية بعيدا عنهم، وتعبر 
عما فيك بكل أريحية، دون بذل مجهود 
كامل منــك، يزعجك أو يتعبك لتقنعهم، 
ولتســتيقظ من غفوتك، وتحلق ببراعة 
بأجنحتك، لتصل إلــى مكان ترتقي به، 
وفي الوقت ذاتــه يرتقي هو بك، مكان 

يلائمك، قريبا منك ويناسبك.
مكان يكسر حواجزك ويستوعبك، 
تنهض من خلاله ويسعدك، ترجم فيه كل 
ما يثير اســتفزازك وغضبك، هذا طبعا 
لطالما كان باختيارك، فلابد أنه ســيمثل 

ميولك ويمثلك.
يصقل عمق معانيك وأحكامك، ويهتم 
بأنه  بأدق تفاصيلك وأفــكارك، يكفيه 
سيشــعرك بقيمتك وكيانك، ولا يمحق 
أبدا صفاتك وخصالك، وكل ما يميزك، بل 
وسيعزز ثقتك أكثر بنفسك، ولن يستهين 
أبدا بشــأنك، بل إلى ما تحب وترضى 
سيأخذك، ليعوضك إن كان هناك ما فاتك.
فلا تربط مصيرك وتضيع سنوات 
عمرك، بسبب اختيار واحد فقط، تحوم 
وتلف حوله، رافضــا تغييره أو تبديله 
باختيار آخر غيره، هذا وبخلاف تحبيط 
المأزمين لك، الذيــن يجعلونك بكلامهم، 
كالهائم الذي لا يدري ما يقول وما يفعل!

بل يجب عليك عدم اليأس والاستسلام، 
كي تجتهد، تبحث، تسعى وتحاول العثور 
على اختيار ثان وثالث، اختيار قد يكون 
أفضل بكثير من اختيارك الذي تشبثت 

به، وأوقفت حياتك بسببه.
اختيار قد يظهر خصائص شخصيتك، 
ويبرزها بصورة لم تتوقعها، ينمي سلوكك 

وعقليتك، ويشبع فكرك وخيالك.
فيجعل من حياتك حياة اســتثنائية 
هادفة، فمفتاح الحياة كما قال أفلاطون:
«هو عدم الاستسلام عندما تشعر 

بالضعف والخيبة وفقدان الأمل»

وجه وزارة الصحة الحقيقي في حجم 
لديها والقدرات  الموجــودة  الكفاءات 
العملية والعلمية التي تمتلكها والعقلية 
الإدارية الطبية الصحية التي تديرها، 
فشاهدها الناس لأول مرة وزارة حقيقية 
فاعلة عاملة نشطة تحمي الناس قبل أن 
تعالجهم بعيدة عن كل ما يقال ويثار 

أحيانا.
< < <

شكرا لكل المنتمين لوزارة الصحة 
شكرا شكرا، شكرا للمتطوعين شكرا 
من القلب لكم، شكرا لمسؤولي وزارة 
الصحة الذين وضعوا كراسيهم وسط 
الميدان لا في مكاتبهم، شكرا لتطبيقكم 
أعلــى المعايير العالمية فــي مكافحة 
أبهرت منظمة  باحترافيــة  الڤيروس 
الصحــة العالمية قبل أن تبهرنا، نحن 

لم تبهرنا لأنه بصراحة.. انصدمنا.
< < <

توضيح الواضح: البحث عن الأخطاء الآن 
ليس من الأدب في شيء. 

العمل والتواصل الاجتماعي  وتنظيم 
والتعاون علــى البر بغض النظر عن 

العرق والدين والجنس وغيرها.
العالم في مخرجات أي حدث يقع 
هو الله عز وجل لأنه سبحانه هو الذي 
أوجد هذا الحدث وأنزله رحمة لعباده 
فهو الرحيم الكريم سبحانه، فلا يخاف 
المؤمن وليكن قلبه مليئا باليقين بربه 

راضيا بما كتب له.
في ظل هذه الاحتمالات لانتشار 
ڤيروس كورونا لا نكون متواكلين بل 
نكون متوكلين على االله نأخذ بالأسباب 
ونتبع الإرشادات ونلتزم بها ونساهم 
بالحلول الناجعة ثم نفوض أمرنا الى 

االله مع كثرة الدعاء والعمل الصالح.
هكذا نواجه الحدث ونتعامل معه بقوة 
إيمان وعمل مستمر والتزام بالإرشادات 
الصادرة من أهل الاختصاص كالأطباء 
والصيدلة وغيرهم، حتى نتخطى مرحلة 

الخطر.
حفظنــا االله وإياكم من كل مرض 

وشر ومكروه.

نعيشه هذه الأيام من تردّ في التعليم 
والتربيــة وتدهور في الاقتصاد لهو 
دليل على عدم استفادتنا من الظروف 
السابقة التي مرت بنا مثل أزمة الاحتلال 
العراقي.. ها هــو النفط يتراجع في 
أسعاره ونحن غير قادرين على التكيف 
مع ما نعانيه من خســائر فادحة في 
اقتصادنا.. البعض انصرف إلى التسابق 
على الاستحواذ على مناقصات الدولة 
للاستفادة ماديا ورغم أن الدولة وفرت 
لنفر من التجار إلا أن هؤلاء لم يكونوا 
بمستوى الأمانة، ولذلك نشاهد تأخرا 
في تنفيذ المشــاريع ونهب من أموال 
الدولة. لقد آن الأوان لنراجع أوضاعنا 
الحالية والظروف السيئة التي نعيشها 
اليوم وأن نفكر جيدا في مصلحة الوطن 
والمواطنين فمصلحة الوطن تعود على 

الجميع بالفائدة.
آية كريمة (قل لا يستوي الخبيث 
والطيب ولو أعجبك كثرة الخبيث فاتقوا 

االله يا أولي الألباب).
واالله الموفق،،، 

ديرتي اميمتي الكويت يا بعد عيني 
«عصدي عصيدتچ وقومي بمصيبتچ».. 

االله يحفظچ يا رب. 
وفي ختام ذلك الكلام لا يسعني 
الا ان أستشهد بقصيدة كتبها بيمناه 
الشاعر الراحل العم بدر الجاسر العياف 
في حقبة السبعينيات وكأن له نظرة 
عميقة بما سيحدث بالبلد فقصائده، 
رحمة االله عليه، وخصوصا ما يتعلق 
بالبلد وفي حبــه للبلد صالحة لكل 
زمان ومــكان، والتي يقول مطلعها: 

«نبي شرع االله»
ياعاشقين الحق ياطلابه.. بلادنا 

بحاجه للصلابه
لوتنصبوها في صفاة الديرة عسانا 

نركد من الزقلابه
عشــيرتي يالابتي يا اخواني يا 

اخواني بلادنا بحاجه للصلابه 
كان الهــدوء اول يســود الديرة 
والشاب دايم يحترم شيابه اهل الكويت 

اسرة عريقه واحده
ام وابو واخوان واحسن لابه.. كل 
واحد منا سند للثاني..شعب يتفادى 

لابته برقابه

بل يحموننا - نحن البعيدين - نوعا ما 
عن خط نار معركة مكافحة «كورونا» 

واكتشافها وعزل المصابين.
< < <

وزارة الصحة تشــكل اليوم حالة 
استثنائية من العمل الحكومي الجديد 
البيروقراطية والعمل  المتفوق علــى 
الورقي الممل البطيء، في خلال شهر 
واحد من المواجهة مع «كورونا» ظهر 

ويقينا بأن االله قادر على كل شئ، كما 
الصالحة  البعض بفعل الأعمال  ازداد 
من صلاة وصيــام وصدقة وغيرها، 
وأثمر هذا البلا في قلب المسلم اليقين 
التام بــأن الله جنودا لا يعلمها الا هو 
تكــون داعما لأمة نبيه الكريم ژ من 

كل شر وعدو.
كما استفاد الناس من هذه المحنة 
دروســا عظيمة في التربية والإدارة 
والتخطيط، مثل التزام الناس بالتعليمات 

لنا).. لقد حدد االله عز وجل علاج تلك 
الظروف الصعبة التي تشابه ما نعيشه 
هذه الأيام وهو أن نتسلح بالصبر.. 
إن االله مع الصابرين.. سبحانه وتعالي 
أراد في ســرد تلك القصص للأنبياء 
والصالحين لأن نتعظ وأن نستفيد من 
هذه الظروف بأن نعدل منهج حياتنا وأن 
نتهيأ لمثل هذه الأزمات ونعد أنفسنا 
بمنهاج تنموي يســاعدنا على كيفية 
التغلب على مثــل هذه المحن.. إن ما 

منذ البداية؟!، لا أنتقص من دور وزارة 
الصحة او مسؤوليها فهم يعملون على 
قدم وساق، ولكن السؤال هل الاحتراز 
أتى باكرا ام وصل الى منتصف الليل 

حتى نام وبات على تفشي الوباء؟. 
رسالتي الى المسؤولين حيث ان «كل 
راع مسؤول عن رعيته» نرجو طمأنة 
الشعب فهو في هلع وحالة من الخوف 
من الغد لا يدري ماذا سيصيبه، نرجو 
المصارحة حتى تطمئن القلوب المتوترة 
رجاء، فما رأيناه في الجمعيات التعاونية 
مؤخرا فتــح جروحنا وكأننا بالفعل 
في ازمة ونحن فعلا في ازمة حقيقية 

وواقعها مؤلم وغير معلوم نهايته.

الاستراتيجية أو التنفيذ.
< < <

د.باسل الصباح ووكلاؤه وجميع 
العاملين في القطاع الصحي الذين يقفون 
على الخط الأول لمواجهة «كورونا» هم 
جنود حقيقيــون في معركة حقيقية، 
معركة لا تختلف عن معارك النار، وهم 
والله الحمد حتى الآن يتفوقون فيها ولا 
يحمون المصابين أو من في الحجر فقط، 

كورونــا، وكان تداول هذا الحدث من 
جانبه الســلبي وإنه معد ويؤدي الى 
الوفاة.. وقد ســاهم الإعلام ووسائل 
التواصل الاجتماعي بنشر هذا الحدث 
سلبيا دون التفكر في النتائج الإيجابية 
له، لأن االله عز وجل ما أرسل هذا البلاء 
الا نفعا للبشرية ليبلوهم أيهم أحسن 

عملا.
من إيجابيات هذا البلاء أن كثيرا من 
المسلمين رجع الى االله وزاده ذلك ايمانا 

يريد أن يطبق الأخشــبين على أهل 
الطائف قال لجبريل لا، فربما يخرج 

من أصلابهم رجال مؤمنون..
إن القصص التي ســردها المولى 
عز وجل في كتابه الكريم كلها يدعو 
فيها العباد إلــى تحمل ما ينالهم من 
مصائب وأن يتسلحوا بالصبر (الذين 
إذا أصابتهم مصيبة قالوا إنا الله وإنا 
إليه راجعــون) وفي أية أخرى يقول 
المولي: (قل لن يصيبنا إلا ما كتب االله 

قرار ونصبح على آخر، وخاصة مع 
ارتفاع عدد الإصابات بڤيروس كورونا، 
فربما نحن الآن في حالة طوارئ غير 
معلنة، أسئلة كثيرة تصول وتجول 
في المخيخ لأن المخ قد أتلفت خلاياه 
من حالة الضوضاء فــي «التواصل 
الاجتماعي» من شائعات فأبقيت على 
جزء بسيط من المخيخ، والسؤال الأول 
من المسؤول عن ادخال اول دفعة من 
المصابين والمخالطين من دون الإجراءات 

اللازمة؟!
احترازية..احترازية، كلمة أصبحنا 
نسمعها مرارا وتكرارا وهل الاحتراز 
من الشيء يكون في منتصف الامر أم 

ما فعلته وزارة الصحة خلال الشهر 
الماضي في عمليــة مكافحة ومحاولة 
الســيطرة على ڤيــروس «كورونا»، 
وحملاتها الإعلامية وجولاتها التفتيشية 
وإجراءاتها الطبية العملية في تطبيق 
الحجز الصحي بأنواعه على المصابين 
بالإضافة الــى تتبع مخالطي المصاب 
وفحصهم، لا أعتقد أن هذا كان خطة 
ارتجالية أو لحظية كردة فعل لانتشار 
الوباء، فلا يمكن لخطة بهذا الإحكام أن 
تكون وليدة لحظة ردة فعل، بل نتيجة 
تخطيط اســتراتيجي محكم قامت به 
الوزارة قبل انتشار «كورونا»، ولهذا 
وزارة الصحة للأمانة استطاعت كسر 
قاعدة الحكومة دايما حكومة ردة فعل، 
بل أصبحت ليست الصحة وحدها بل 
الداخلية والتجارة  الــوزارات  جميع 
والبلديــة والدفاع أثبتت متكاملة أنها 
حكومة فعل لا حكومة ردة فعل، لهذا 
نجــح الحجر وفق المعاييــر العالمية، 
نجح بأيــد كويتية خالصة في وضع 

يقول المولى عز وجل في ســورة 
البقرة: (وعسى أن تكرهوا شيئا وهو 
خير لكم وعسى أن تحبوا شيئا وهو 
شر لكم واالله يعلم وأنتم لا تعلمون ـ 
٢١٦). يقول السعدي في تفسير هذه 
الآية: وهذه الآية عامة مطردة، في أن 
أفعــال الخير التي تكرهها النفوس لما 
فيها من المشقة أنها خير بلا شك، وأن 
أفعال الشر التي تحب النفوس لما تتوهمه 
فيها من الراحة واللذة فهي شــر بلا 
شــك. وأما أحوال الدنيا، فليس الأمر 
مطردا، ولكن الغالب على العبد المؤمن، 
أنه إذا أحب أمرا من الأمور قيض االله 
له من الأسباب ما يصرفه عنه أنه خير 
له، فالأوفق له في ذلك، أن يشكر االله، 
ويجعل الخير في الواقع، لأنه يعلم أن 
االله تعالى أرحم بالعبد من نفسه، وأقدر 
على مصلحة عبده منه، وأعلم بمصلحته 
منه كما قال تعالى: (واالله يعلم وأنتم 
لا تعلمون)، فاللائق بكم أن تتمشــوا 

مع أقداره، سواء سرتكم أو ساءتكم.
انشغل الناس في انتشار ڤيروس 

العالم يعيش هــذه الأيام ظروفا 
صعبة بسبب انتشــار وباء كورونا، 
والكل يشعر بالخوف ويبحث عن ملاذ 
للهروب من ملاحقة كورونا للبشرية.. 
والكويت تعيش كــدول العالم نفس 
الظروف.. العالم اليوم يحتاج إلى وقفة 
تأمل وعودة إلى الباري الخالق العزيز 
فهو الذي بيده كل مقادير العالم، فهل 
فكر أحدنا أو حــاول أن يعيد قراءة 
شيء من التاريخ لنرى كيف استطاعت 
التخلص من مثل هذه  الأمم السابقة 
الظروف الصعبة.. فلو حاولت المرور 
على بعض هذه الظروف لنتدبر أمورنا.. 
االله سبحانه وتعالى سرد بعض الظروف 
التي مرت ببعض الأنبياء والصالحين 
فقد ذكر أن يعقــوب قال لأولاده لا 
تيأسوا عندما فقد ولده يوسف، وقال 
يوســف لأخيه لا تبتئس كذلك قال 
شعيب لموسى لا تخف.. ومحمد رسولنا 
الكريم عندما سافر إلى الطائف لنشر 
الدعوة فهوجم ورموه بالحجارة حتى 
أدموه.. وحينما سأله جبريل إن كان 

ماضينا يحمل خلفه مخزونا ثقافيا 
صالحا لكل الأزمان وكان للأولين نظرة 
ثاقبة لبعض الظروف التي ستمر فيها 
ديرتهم.. و«اللي ماله اول ماله تالي» 

أكيد!. 
ورثونا بعض الامثال التي نستأثر 
بها ونستطيع القول انه لم يبق لنا الا 
هذا الموروث النقي الذي نستأثر به ولا 
بد من المحافظة عليه، أستشهد بهذا 
المثل الــذي يدخل الى اعماق القلوب 
ويعصرها حسرة وحرة باليوف على 
بلدنا، ربما الازمات تكشــف الكثير 
وربما تسقط اقنعة، ولكن أين العظة 
من كل ذلك ومتى سيســدل الستار 
على المسرحيات السياسية غير الهادفة 
التي نشــاهدها حتى الآن واصبحنا 
«قوم مكاري» بمعنى لا أرى لا أسمع 
لا أتكلم، من المضحــك المبكي انني 
استخدمت مفردات وأمثالا، والقادم 
قد يكون للشعر نصيب منها، لأنني لو 
استخدمت جميع المفردات فلن أشرح 
عما يشق القلب نصفين من الم على 
ما وصلنــا اليه، ماذا نفهم من تغيير 
القرارات كل كم ساعة فقد ننام على 
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